

Mercurio Gaditano.

Cádiz domingo 28 de agosto de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^{as} y 31' : se pone á las 6 y 29'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{as} 1' y 9".—Es el día 14 de la luna. Sale á las 5 y 42' de la tarde. Se pone á las 2 y 36' de la madrugada.—**Mareas**: Primera alta: á los 9' de la madrugada. Primera baja: á las 6 y 22' de la mañana. Segunda alta á los 33' de la tarde. Segunda baja : á las 6 y 46' de la tarde.

San Agustín, obispo y doctor.

Jubileo de XL horas—En la iglesia de PP. Mercenarios [Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.]

Orden de la plaza.—**Gefe de día**: Don Antonio Castelo, teniente-coronel del regimiento de Campo-mayor—**Parada**: los cuerpos de la guarnicion. **Ronda**: el regimiento de Ordenes. **Baños y Capitan de Hospital**: Voluntarios. **Patrullas**: Voluntarios y Milicias.

VARIETADES.

La guerra que solo es un accidente funesto de las sociedades humanas, parecia haber ilegado á ser el estado natural y ordinario de las sociedades políticas de la Europa. Por el contrario la paz, ese estado necesariamente habitual para todas las naciones civilizadas, se creia ya no poderse lograr sino como un acaecimiento extraordinario y raro. Asi que la generacion actual apenas ha gozado de la paz.

Sin duda que la guerra tiene su gloria independientemente de las causas siempre lamentables que la originan. ¿Pero esta gloria de la guerra se podrá juzgar sin impiedad bastante preciosa para que una nacion la estime exclusivamente? ¿No conspiraria contra el género humano el pueblo cuyas leyes é instituciones mantuviesen esta disposicion permanente de hostilidad y furor contra los otros pueblos? El abandono de la agricultura, la estancacion del comercio, el recargo de contribuciones, la des poblacion de las ciudades y campiñas, el hábito de la violencia, de los desórdenes y excesos de toda especie, la efusion de sangre humana, el luto y las lágrimas de las familias son sus compañeras inseparables. Y la duracion, no ya indefinida, prolongada solo algunos años, de este estado de cosas ¿no sumiria de nuevo los pueblos en la primitiva barbarie?

Tiempo es ya sin duda de que todos los pueblos gocen de la paz, de ese don del Cielo, sin el cual no pueden ser felices. Hartos laureles se han cogido en Europa: ¡que la oliva y el mirto florezcan en todo el mundo!

NOTICIAS.

Palermo, 14 de julio—Sabido Buona parte que la archiduquesa Maria Luisa esta-

ba para llegar á Parma enviò 60 lanceros polacos de su guardia para que formasen la de la archiduquesa. El gobernador, que no se hallaba prevenido de su llegada, los recibió bien y los alojó en el palacio; pero habiendo recibido órdenes superiores, les declaró que su permanencia era inútil y que debian volverse. No se cree que la princesa de Parma venga tan pronto á sus nuevos estados, sino que volverá á Viena despues de tomar los baños de Aix.

Paris, 23 de julio—Mr. Fournier Saint-Larry, miembro de la Cámara de los diputados, subió hoi á la tribuna y dixo: „Señores! Actualmente que la Cámara se ocupa en negocios de Hacienda, no puedo ménos de llamar su atencion ácia un objeto de la mayor importancia. No hai un solo frances que no esté convencido de que es honor y obligacion suya el pagar las deudas que el rei haya contraido durante su residencia en paises extranjeros. Debeis estar persuadidos de que es digno de los representantes de una nacion leal y generosa, penetrar los motivos del silencio de S. M., y evitar á su delicadeza el disgusto de una declaracion no provocada. Pido por lo tanto que se suplique rendidamente al rei que participe á la Cámara la suma á que ascienden las deudas que contraxo S. M. mientras residió en paises extranjeros; y que se sirva proponer un proyecto de lei sobre el modo mas conveniente de activar el pago de dichas

deudas, que la Cámara considera como deudas del Estado" — Esta proposición fue apoyada unánimemente, y Mr. Fournier expondrá las razones que la han motivado en la sesión del 25.

Idem—La guardia nacional de esta ciudad dió el 18 del corriente en el Tivoli un gran banquete à los guardias de Corps. Presidió el general conde Desolles, y asistieron el duque de Berry, el mariscal Moncey, y el general Maison. Causó en todos un extremo placer la afabilidad del duque de Berry. Este príncipe dixo al general Maison: „ahora empezamos à conocernos, pero cuando hayamos hecho juntos algunas campañas entonces nos conoceremos mejor.“ — El duque de Grammont se anticipó à proponer un brindis à la salud de la guardia nacional, y el duque de Berry exclamó: „Me habeis robado este brindis; pero yo pondré otro que está en el corazón de todos los Borbones: *A la prosperidad de la Francia!*“ Este brindis fue recibido con grandes aclamaciones de *Viva el rei! Viva la Francia!*

Idem 30—Por una circular dirigida por el ministerio del Interior à los reverendos obispos y vicarios generales capitulares se prohíbe la enseñanza por el catecismo dicho del imperio; y así los obispos podrán, como antiguamente, componer y publicar los catecismos para uso de sus diócesis.

Haya, 24 de julio—S. A. R. el príncipe soberano ha mandado, por resolución de 11 del corriente, que la dirección general del comercio de Levante y de la navegación del Mediterráneo se execute lo mismo que antes por colegios de directores establecidos en las ciudades, en que el estado del comercio lo exija. Esta misma dirección recibirá como derecho de cargamento, de la misma manera que se hacia antes del año 1795, de los barcos que naveguen àcia el Mediterráneo, àcia el Levante ò el puerto de Cádiz, así como de las mercancías de Levante importadas por agua, que no estén particularmente exceptuadas, 20 sueldos por cada cargamento de los buques que de un puerto de Holanda se dirijan al Mediterráneo ò vuelvan: seis sueldos por cada cargamento de los buques yentes ò vinientes de Cádiz, Sevilla ò Sanlúcar: un medio por 100 de las producciones de Levante, à excepcion del algodón en rama, y los frutos que se importen tanto por mar como por tierra: un cinco por 100 de los buques que vengan de Levante: un cinco por 100 del valor de los efectos que se importen por buques ex-

trangeros: dos por 100 por derechos de consulado y embaxada, que se cobrarán de los efectos que importen ò exporten los buques nacionales, procedentes y vinientes de las escalas de Levante.

El producto de estos impuestos se empleará, como antes del año 1795, en pagar los presentes que se hagan à los enviados de Turquía, y cubrir otros gastos. Se establecerán colegios de directores en Amsterdam y Rotterdam. El primero de estos colegios constará de ocho individuos, de los cuales el uno será de Leiden; y el segundo constará de cuatro, debiendo ser uno de Leiden y otro de Dordrecht. Si alguna otra ciudad desease tener colegio, lo solicitará por medio de los directores de los colegios ya establecidos. El colegio de Amsterdam tendrá el título de colegio presidente, y en él se juntarán todos los años los demas colegios para deliberar sobre los intereses del comercio.

Londres, 29 de julio—Los periódicos de Paris dicen que el emperador Francisco irá en setiembre à Italia, y corre la voz de que se avistará con Buonaparte—El retrato que el Príncipe regente regaló al mariscal príncipe Blucher fué acompañado de las siguientes expresiones: „De parte de S. A. R. Jorge Augusto Federico, Regente del reino unido de la Gran Bretaña è Irlanda à su amigo el mariscal Blucher, en testimonio de su aprecio y de su alta admiración por los distinguidos servicios que ha hecho à la causa general de la Europa.“—Generalmente se habia asegurado que el famoso Kosciusko habia vuelto à Polonia; pero podemos asegurar que subsiste todavia en su retiro, de donde no saldrá hasta que esté arreglada la existencia política de su desgraciado pais.

Idem—Se asegura que S. A. R. la princesa de Gales ha dirigido una carta al conde de Liverpool, participándole sus intenciones de salir del reino, y de fixar su residencia en Alemania en la corte de su hermano.

Idem 1.º de agosto—Parece que se reserva para el príncipe Blucher el gobierno de Berlin—S. A. R. el príncipe regente ha publicado una orden por la cual manda à todos los naturales vasallos de S. M., que estan al servicio de los Estados-unidos, vuelvan à la obediencia debida à su soberano, baxo la pena de ser considerados como traidores y castigados con todo el rigor de las leyes; sin que obste el haberse naturalizado en América.

Idem.—El lord canceller se presentó en el Parlamento el día 30 de julio y dixo: Milores y Señores: es la voluntad de S. A. R. el Principe regente que este Parlamento se prorogue hasta el sábado 27 del próximo mes de agosto: por consiguiente queda prorogado hasta dicho día.

Idem 2.—Un periódico de Amsterdam, de 30 de julio, refiere que han pasado por los Países-baxos muchos trenes de artilleria que se encaminan al Brabante.—Los regimien- tos que componian la llamada legion Bel- gica, quedan al sueldo de Holanda desde el 1.º de agosto.—Segun los diarios de Pa- ris las funciones de Berlin en celebridad de la vuelta del rei de Prusia à su capital se han diferido hasta que los negocios de Ale- mania se arreglen definitivamente. El rei de Prusia llegó el 24 à los baños de Ba- den, cerca de Rastadt, en donde se halla- ban la emperatriz de Rusia, el rei de Ba- viera y otros muchos personajes.—Los pe- riódicos de Suiza refieren que José y Luis Buonaparte han comprado una casa de cam- po cerca de Nion, en el canton de Vaud, y dos bosquecillos que han mandado cercar con estacadas y fosos, para encerrar en ellos la caza. Querian tambien comprar una ala- meda cercana, pero lo suspendieron por pa- recerles exorbitante su precio.—La última di- vision de caballeria inglesa, que vuelve de Francia y se compone de 1100 hombres, llegó ayer à Douvres en 40 buques de transporte.— El lord Byron emplea ahora su estro poético en un asunto que no puede ménos de ele- varlo al mas alto grado de entusiasmo: está componiendo un poema en honor del ilus- tre Wellington.—Buonaparte ha regalado à Mr. Usher, capitan de la fragata *Undaun- ted* que le conduxo à la isla de Elba, una caja de tabaco guarnecida de brillantes, y apreciada en 2500 libras esterlinas.

Idem 3.—Han entrado por el Holstein 150 rusos y prusianos para obligar à la Di- namarca à que obre contra la Noruega, por- que se presume que el espíritu de resisten- cia de esta tenga su origen en Copenha- gue.—Ayer desembarcó en Portsmouth, pro- cedente de Burdeos, el lord Dalhousie con el resto del estado mayor del exército Bri- tánico, que tan brillante carrera ha hecho à las órdenes del duque de Wellington, de fama inmortal: han llegado tambien el pri- mero y segundo regimientos de Guardias, que eran las últimas tropas que habia en Francia; y en Burdeos solamente han que- dado algunos comisarios para ajustar las cuentas.—Ya anunciamos la llegada de Mr.

Morier nuestro comisario y mediador en la Noruega, pero sabemos que ha sido inútil su mediacion (argols)

Idem.—La gran fiesta que se dió el 1.º del corriente se intituló *Jubileo*. Se hizo conmemoracion del 1.º de agosto, como aniversario de la exáltacion de la ilustre ca- sa de Brunswick al trono de Inglaterra, y tambien de la batalla del Nilo. Se habia anunciado que la fiesta se verificaria sola- mente en el caso de estar sereno el tiem- po y se avisaria por medio de descargas de artilleria; y como por la mañana llovió mu- cho, estaba muy dudoso el pueblo; hasta que habiendo despejado el Cielo à cosa de las once, las salvas de la Torre y del par- que de San James anunciaron que iba à darse principio à ella. Mas de 4000 per- sonas corrieron de tropel à los tres parques, y no es posible referir las particularidades de esta funcion: baste decir que en este pais nunca se ha visto otra tan brillante. El recin- to cercado del parque de San James y par- te de la plaza de la Parada, se reservaron para los que habian comprado billetes de entrada, de los cuales se distribuyeron cer- ca de 1500. El canal estaba guarnecido de tiendas por uno y otro lado, y sobre el se hechó un puente chinesco y se construyó una pagoda ó templo. A las 6 se elevó Mr. Sadler en un globo aereostático, y como el tiempo estaba sereno estuvo el globo à la vista ca- si hora y media. A las 8 empezó el si- mulacro de un combate naval à imitacion de la batalla del Nilo, con solo la dife- rencia de que los ingleses tenian por con- trarios a los americanos. Una fragata de estos últimos fué rendida al abordage y otros 6 ó 7 de sus navios de linea fue- ron apresados ó quemados. Apenas terminó en Hayde-Parck esta completa victoria na- val, cuando la iluminacion de los otros dos parques atraxo la vista de todos los expec- tadores. Se oyó à cosa de las 10 un sa- ludo de artilleria que duró cosa de 20 mi- nutos, y comenzaron despues los fuegos artificiales por un sin número de cohètes que se dispararon à un mismo tiempo desde lo alto de la Pagoda y del templo erigido en Green-Parck: estos edificios presenta- ban una perspectiva brillantissima. Los co- hètes de Congreve excitaron particularmen- te la admiracion, y se aumentó la sorpresa cuando la gran rotunda de Hayde-Parck se convirtió en un templo dedicado à la paz y à la concordia, é iluminado con mucho gusto. En todas partes reinó el mejor ór- den; y en general la mas sincera satis-

faccion y la mas perfecta armonia distinguieron esta memorable funcion.

(Telègrafo portugues.)

Bilbao, 16 de julio—El sábado 23 hubo en esta villa, al obscurecer, repique y cohetes, con motivo de haber recibido la diputacion del Señorío, noticia por extraordinario ó parte, de que S. M. se dignó confirmar los fueros: con este motivo hubo novillada el domingo por la tarde, y por la noche iluminacion, fuegos en la plaza y bailes de tamboril al uso del pais.

(Gac. de Valencia.)

COMERCIO.

VALES.

Dia 27. — 160 [Sin operaciones]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 26 de agosto al del 27 se han habilitado para salir:

Tartana española Santa Ana, Juan Escobar, para Sevilla, con tabaco y azúcar. Falucho id. San Rafael, José Zamudio, para Sevilla, en lastre. Diata portugues Alaluya, Antonio Pereira, para Faro, con la carga que traxo. Tartana española N. S. de la Iniestra, Antonio Ruiz, para Sevilla, con efectos de la casa de moneda. Bergantin ingles Carlos Hamilton, Guillermo Donaldson, para Málaga, en lastre. Tartana española San Antonio, Antonio Dominguez, para Sevilla, con efectos de la casa de moneda. Místico id. San Francisco, Juan Ramirez, para Algeciras, en lastre. Quechemarin id. Dolores, Manuel Florido, para Sevilla, con efectos. Tartana id. San José, Benito Alcaide, para Sevilla, con efectos. Tartana id. San José, José Perejon, para Sevilla, con efectos. Barco id. San Francisco, Pelegrin Mingot, para Málaga, con la carga que traxo. Barca id. Grao, Mariano Coscollà, para Málaga, con efectos. Goleta id. San Rafael (à) La industria, Don José Noda, para Santacruz de Tenerife, con sal y jabon. Místico id. Concepcion, José Velez, para Sevilla, con azúcar. Barco id. Virgen del Carmen, Vicente Otero, para Sevilla, en lastre. Místico id. San Pedro, José de Flores, para Moguer, en lastre. Barco id. N. S. de Regla, José Escudero, para Sevilla, con tabaco.

Desde el mediodia del 26 de agosto al del 27 han entrado:

De Sevilla tartana española San Joaquin, Juan Cotan, con trigo y ladrillos, en 7 dias. De Málaga fragata id. Antoñeta, Francisco Masaguer, con vino, en 36 dias: Este buque va para varios puertos del Norte, y entró en esta bahia de arribada. De Villanova falucho id. San Antonio y Animas, Cayetano Silva, con huevos y gallinas, en 2 dias. De Tavira falucho portugues Dulce Nombre de Jesus, Juan de la Concepcion, con atun y almejas, en 2 dias. De Cartaya místico español San Antonio, José Vizcaino, con madera, en 12 horas. De Santucar, Huelva y Moguer cuatro buques menores españoles con fruta, leña, paja y madera.

ARTICULO COMUNICADO.

Sres. editores del Mercurio Gaditano. Ruego à Vs. se sirvan insertar en su periódico la Real orden y el oficio que acompaña del Sr. comandante del tercio naval de esta plaza, por cuanto le

considero de suma importancia para el comercio — B. L. M. de Vms. S. S. S. Juan Garcia y Palencia.

En oficio de ayer me dice el Señor comandante principal de estos tercios lo que sigue: " Con fecha de 30 del mes último dixo al Señor Director general de la armada el Señor secretario de Estado y del despacho de Marina lo que sigue:

" Excmo. Señor — Con esta fecha digo al Señor secretario de Estado y del despacho de Indias lo que sigue:

" Excmo. Señor — Enterado el Rei de la queja que han producido Don Juan Garcia y Palencia y Don Juan de Uria Guereca, vecinos de Cádiz y navieros de la carrera de Indias, manifestando que son incalculables los perjuicios que así à ellos como à los cargadores ocasiona la conducta del Presidente Juez de Alzadas y de Arribadas en aquella ciudad, impidiendo no solo enrolar el número de marineros y grumetes que los capitanes juzgan necesarios, deteniendo igualmente la salida de los buques cuando ya se hallan próximos à dar la vela, pretendiendo que deben llevar capellan y cirujano si tienen veinte y cinco hombres de tripulacion, enviando un escribano à su nombre abordo, recogiendo anticipadamente las reales patentes, roles, contraseñas y registros; se ha dignado S. M. resolver que el juez de Alzadas no se introduzca en las funciones que son peculiares à los gefes de Marina, ni cause molestias excusadas y que son en perjuicio y atraso de la navegacion mercantil."

Y lo traslado à V. E. de orden de S. M. para su noticia y notoriedad.

Lo que copio à Vd. para su inteligencia y fines correspondientes.

Dios guarde à Vd. muchos años. Cádiz 16 de julio de 1814 — José Salomon — Señor Don Juan Garcia y Palencia.

TEATRO DEL BALON.

Donde hai agravios no hai celos (com. en tres actos) — Boleras — El fafula de las mugeres (sainete)—A las 5.

TEATRO PRINCIPAL.

El garrote mas bien dado y alcalde de Zalamea (com. en 3 act.)—Un oria (por el Sr. Muñoz)—Boleras (por la Señora Medina y el Señor Garcia)—A un engaño otro mayor (sainete.) A las 8.

Los individuos que gusten continuar en el teatro de esta ciudad con el abono de palcos, galerias, lunetas y tablillas para la próxima segunda temporada de comedias, que no han pagado su importe adelantado, acudirán à satisfacerlo desde este dia hasta el último del mes de la fecha à la oficina de dicho teatro que se halla establecida en la casa inmediata à la puerta de su vestuario; en la inteligencia que pasado dicho término se dispondrá de las vacantes. — Se recibe desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde. Cádiz, 17 de agosto de 1814.

Precios: Palcos de platea 4000 rs. vn. Id. segundos 3000. Id. terceros 2000. Lunetas en general 450. Galerias 640. Tablillas 320.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814 [Con licencia.]